



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

#### **Formación Infocal incorpora el Sistema Modular de Ensamblaje MAS-200**

La Fundación Infocal Cochabamba, reconocida por su liderazgo en la formación técnica profesional, incorporó a sus medios didácticos de enseñanza un equipo de automatización y robótica industrial constituido por cinco estaciones de trabajo que emulan un proceso de ensamblaje industrial real.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/oh/paparazzi/20230724/formacion-infocal-incorpora-sistema-modular-ensamblaje-mas-200>

#### **Lluvias retrasan zafra y restricción de crédito traba la siembra de caña**

Las inclemencias del tiempo, asociadas con lluvias extraordinarias fuera de época en las zonas de influencia cañera, retrasan por más de 30 días la molienda y transformación de caña en los ingenios de Santa Cruz, mientras que la limitación de acceso a créditos productivos frena la expansión de la frontera agrícola cañera departamental.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/pais/lluvias-retrasan-zafra-y-restriccion-de-credito-traba-la-siembra-de-cana\\_333442](https://eldeber.com.bo/pais/lluvias-retrasan-zafra-y-restriccion-de-credito-traba-la-siembra-de-cana_333442)

#### **Una de cinco variedades de ganado alcanza niveles de industrialización cárnica exportable**

Por su extensión geográfica, Bolivia cuenta con un gran potencial ganadero, pero de cinco tipos de ganado que se producen en el país, solo uno alcanzó niveles de industrialización, un logro que se coronó con exportaciones de ese sector a varios países.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/una-de-cinco-variedades-de-ganado-alcanza-niveles-de-industrializacion-carnica-exportable\\_333355](https://eldeber.com.bo/edicion-impresa/una-de-cinco-variedades-de-ganado-alcanza-niveles-de-industrializacion-carnica-exportable_333355)

---

## **Expertos buscan sostenibilidad industrial ante dinámicas cambiantes del mercado**

Con la finalidad de reflexionar sobre la volatilidad de la demanda, la búsqueda de la rentabilidad, el auge del e-commerce y la importancia de la logística sostenible en el panorama global, se desarrolló en Santa Cruz de la Sierra el Foro de Logística "Construyendo la nueva logística", con la participación de destacados profesionales y expertos de la industria.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/24/expertos-buscan-sostenibilidad-industrial-ante-dinamicas-cambiantes-del-mercado/>

---

## **Marcha al Norte paceño llegará hasta Brasil**

La marcha al Norte del departamento de La Paz no sólo llega hasta la frontera del territorio nacional, sino va más allá, debido al Tratado de Petrópolis, que reconoce la libre transitabilidad en territorio antes de Bolivia, el Acre. El comercio entre Océano Atlántico y Pacífico puede profundizarse y aprovechar el acuerdo, en opinión de Cadinpaz.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/23/marcha-al-norte-paceno-llegara-hasta-brasil/>

---

## **La Paz Expone logra más de \$us 43 millones**

Los resultados alcanzados en los 11 días de feria de La Paz Expone, en su sexta versión son alentadores, pues en este período se generó un movimiento económico y en intenciones de negocios más de 43 millones de dólares, de acuerdo a la información del presidente de la Federación de Empresarios Privados de La Paz (FEPLP), Rolando Kempff.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/22/la-paz-expone-logra-mas-de-us-43-millones/>

---

## **Préstamos: Deuda pública creció 241% en 10 años y cuestionan el destino de los recursos**

En los últimos 10 años, la deuda pública del país creció al menos en 241 por ciento, de acuerdo a datos oficiales. La deuda externa e interna sumaban 8.464 millones de dólares en 2012, pero para 2022 el monto ya llegaba a 28.872 millones, aproximadamente.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230724/prestamos-deuda-publica-crecio-241-10-anos-cuestionan-destino-recursos>

---

## **Deuda pública creció cada año en promedio \$us 2.000 millones**

La deuda pública de Bolivia va en crecimiento, sólo la externa en porcentaje del Producto Interno Bruto (PIB) bordea el 30%, mientras que la interna supera el 35%. De acuerdo a datos del Fondo Monetario Internacional (FMI) la obligación total de la actual administración pasa el 77% sobre el PIB. El país se habría endeudado, en promedio, 2.000 millones de dólares cada año, desde el 2014 al 2023.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/23/deuda-publica-crecio-cada-ano-en-promedio-us-2-000-millones/>

---

## **Gobierno garantiza producción y suministro de gas y líquidos a mercados interno y de exportación**

El Gobierno garantizó la producción y abastecimiento de gas y combustibles líquidos para los mercados interno y de exportación, afirmó este domingo el ministro de Hidrocarburos y Energías, Franklin Molina, al despejar toda duda respecto a versiones que pretenden crear confusión acerca de una supuesta disminución.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/07/23/gobierno-garantiza-produccion-y-suministro-de-gas-y-liquidos-a-mercados-interno-y-de-exportacion/>

---

## **YPFB notificó a Argentina que no garantiza envío de gas en 2024**

El gobierno de Argentina, a través de la Resolución 606/2023, instruyó a la Compañía Administradora del Mercado Eléctrico Mayorista (Cammesa) financiar el dinero que falta para la reversión del Gasoducto del Norte, cuya inversión total se estima en 700 millones de dólares.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/yafb-notifico-a-argentina-que-no-garantiza-envio-de-gas-en-2024\\_333363](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/yafb-notifico-a-argentina-que-no-garantiza-envio-de-gas-en-2024_333363)

---

## **Expresidente Paz Zamora pide a YPFB conservar el mercado de Brasil para el gas boliviano**

El expresidente Jaime Paz Zamora pidió a YPFB hacer los esfuerzos para seguir exportando gas a San Pablo (Brasil), porque es el mercado unitario más grande del mundo. Paz Zamora se refirió al tema luego de conocer la decisión del gobierno de Argentina de llegar con gas natural de Vaca Muerta a Brasil y dejar de comprar gas boliviano.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/expresidente-paz-zamora-pide-a-yafb-conservar-el-mercado-de-brasil-para-el-gas-boliviano\\_333419](https://eldeber.com.bo/economia/expresidente-paz-zamora-pide-a-yafb-conservar-el-mercado-de-brasil-para-el-gas-boliviano_333419)

---

## **Seis contratos petroleros por \$us 1.400 millones esperan aprobación de la Asamblea**

El Ministerio de Hidrocarburos y Energías espera que la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP) autorice seis contratos de servicios petroleros que viabilizan más de \$us 1.400 millones de inversión, informó este domingo el titular de esa cartera, Franklin Molina.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20230723\\_seis-contratos-petroleros-por-us-1-400-millones-esperan-aprobacion-de-la-asamblea.html](https://correodelsur.com/economia/20230723_seis-contratos-petroleros-por-us-1-400-millones-esperan-aprobacion-de-la-asamblea.html)

---

## **Comunidad Andina falla a favor de Perú contra Bolivia**

El Tribunal de Justicia de la Comunidad Andina (TJCAN) falló a favor de Perú en la demanda que presentó contra Bolivia por los mayores cobros a transportistas internacionales terrestres de mercancía y pasajeros que circulaban en su territorio con placa extranjera, informó este sábado un comunicado oficial.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20230723\\_comunidad-andina-falla-a-favor-de-peru-contra-bolivia.html](https://correodelsur.com/economia/20230723_comunidad-andina-falla-a-favor-de-peru-contra-bolivia.html)

---

## **Bolivia apunta a captar \$us 9.600 millones de ingresos por el litio en 2026**

La estatal Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB) es la encargada de explotar y transformar el litio boliviano y en ese propósito firmó convenios con dos empresas chinas y una rusa, que comprometieron \$us 2.800 millones de inversión, bajo un modelo de negocios soberano.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/bolivia-apunta-captar-us-9600-millones-ingresos-litio-2026/20230722131539914728.html>

---

## **YLB gestiona certificación de nuevos recursos de litio bajo normas y estándares del CIM**

El Gobierno, a través de Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB), gestiona la certificación internacional de los nuevos recursos cuantificados en los salares de Coipasa (Oruro) y Pastos Grandes (Potosí) bajo estándares del Canadian Institute of Mining, Metallurgy and Petroleum (CIM).

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/ylb-gestiona-certificacion-nuevos-recursos-litio-normas-estandares-cim/20230723183852914789.html>

---

## **Bolivia tiene 28 salares con reservas de litio a cuantificar**

El viceministro de Energías Alternativas, Álvaro Arnez, informó que Bolivia tiene 28 salares identificados, cuyos recursos deben ser cuantificados "paulatinamente" por Yacimientos de Litio Bolivianos (YLB).

**Fuente Original:**[https://elpotosi.net/nacional/20230724\\_bolivia-tiene-28-salares-con-reservas-de-litio-a-cuantificar.html](https://elpotosi.net/nacional/20230724_bolivia-tiene-28-salares-con-reservas-de-litio-a-cuantificar.html)

---

## **Marcelino Quispe: Se harán más operativos en áreas protegidas contra la minería ilegal**

El ministro de Minería y Metalurgia, Marcelino Quispe, recibió a La Razón en su despacho para explicar el trabajo que realiza el Órgano Ejecutivo para reducir el uso del mercurio en la minería aurífera y los operativos que se planifican para evitar la explotación ilegal en el territorio nacional, principalmente en las áreas protegidas, luego del operativo efectuado el viernes 14 de julio en el río Madre de Dios (departamento de Beni) por el Ministerio de Gobierno en coordinación con el Ministerio de Medio Ambiente y Agua, las Fuerzas Armadas, la Policía Boliviana y la Autoridad Jurisdiccional Administrativa Minera (AJAM). En dicho operativo se aprehendieron a 57 personas, de las que 19 fueron enviadas a la cárcel de Villa Busch en Cobija, Pando, por cuatro meses y el resto cumplen detención domiciliaria.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/07/24/areas-protegidas-5/>

## **AJAM realizó seis operativos contra la minería ilegal en áreas protegidas**

Desde noviembre del año pasado hasta la fecha, la Autoridad Jurisdiccional Administrativa Minera (AJAM) realizó seis operativos contra la minería ilegal en las áreas protegidas que explota recursos mineralógicos, principalmente el oro.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/07/20/ajam-realizo-seis-operativos-contra-la-mineria-ilegal-en-areas-protegidas/>

---

## **Presencia del mercurio en actividad minera destruye la vida y naturaleza**

El aparente progreso que ofrece la minería destruye la vida y el medio ambiente debido al uso desmedido del mercurio, por lo que las comunidades y el entorno natural sufren las consecuencias negativas, advirtió el monseñor Eugenio Coter, desde la parroquia de Rurrenabaque, donde se realiza el Pre-Foro Social Panamazónico (Fospa).

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/24/presencia-del-mercurio-en-actividad-mine>

---

## **BoA transporta 14.000 pasajeros por día en 110 vuelos**

En los últimos meses las quejas por retrasos y suspensión de vuelos en Boliviana de Aviación (BoA) han colmado las redes sociales; sin embargo, desde la estatal explican que existen diversos factores que inciden en este problema.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/07/24/boa-transporta-14-000-pasajeros-por-dia-en-110-vuelos/>

---

## **Piden investigación tras el cambio del director de la ASFI**

Legisladores de oposición denuncian que hubo "negligencia" durante la gestión del exdirector de la Autoridad del Sistema Financiero (ASFI), Reynaldo Yujra, por lo que piden que su gestión sea investigada.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20230723\\_piden-investigacion-tras-el-cambio-del-director-de-la-asfi.html](https://correodelsur.com/economia/20230723_piden-investigacion-tras-el-cambio-del-director-de-la-asfi.html)

---

## **Opositores ven que la intervención de Fossil, la falta de dólares y la subida de comisiones de bancos provocaron la destitución de Yujra**

Legisladores denunciaron este sábado que la intervención del Banco Fossil, la escasez de dólares y el incremento en las tasas a las transacciones en el extranjero implementada por los bancos fueron los factores

que derivaron en el cambio de mando en la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASFI).

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/opositores-ven-que-la-intervencion-de-fassil-la-falta-de-dolares-y-la-subida-de-comisiones-de-bancos\\_333324](https://eldeber.com.bo/economia/opositores-ven-que-la-intervencion-de-fassil-la-falta-de-dolares-y-la-subida-de-comisiones-de-bancos_333324)

---

## **Montaño dice que Gobierno financia el 70% de la carretera Okinawa- Los Troncos y culpa a la Gobernación por retrasos y bloqueo**

El ministro de Obras Públicas, Edgar Montaño, informó este domingo que el Gobierno central financia el 70% de la construcción del tramo Okinawa- Los Troncos y que la Gobernación de Santa Cruz retrasa la firma de un convenio intergubernativo para acelerar la ejecución del proyecto.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/economia/montano-dice-que-gobierno-financia-el-70-de-la-carretera-okinawa-los-troncos-y-culpa-a-la-gobernacio\\_333427](https://eldeber.com.bo/economia/montano-dice-que-gobierno-financia-el-70-de-la-carretera-okinawa-los-troncos-y-culpa-a-la-gobernacio_333427)

---

## **Fexposiv muestra ganadería de la región más pujante del país**

La Feria Agropecuaria de San Ignacio de Velasco, conocida como Fexposiv 2023, en su 28 versión, muestra la ganadería de la región más pujante del país en Santa Cruz con la presencia de 24 cabañas que participan con sus mejores ejemplares, producto de la alta genética en la crianza del ganado.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/24/fexposiv-muestra-ganaderia-de-la-region-mas-pujante-del-pais/>

---

## **Lograr desarrollo nacional con aporte empresarial**

Cuando en el país, como en el resto del mundo, los efectos del coronavirus van disminuyendo, se requiere resolver problemas de toda laya, muchos agravados por la pandemia. En el caso de los países pobres y subdesarrollados se necesita una dinámica especial, con miras a proseguir en busca del desarrollo, a fin de mejorar las condiciones de vida de millones de habitantes. El balance de la situación creada por el Covid-19 mostrará dificultades difíciles de enfrentar, pero con trabajo mancomunado se podrá hallar soluciones paulatinas. Por ello será indispensable que desaparezcan los grados de dejadez e irresponsabilidad que caracterizaron a varios gobiernos de turno, que mostraron falta de idoneidad y conciencia de país, al extremo de que, solo para favorecer a sus partidarios, se deshicieron de profesionales y empleados eficientes en la administración pública. Como consecuencia, particularmente en años recientes fueron conocidos numerosos casos de corrupción en entidades gubernamentales, así como gestiones deficientes de autoridades.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/23/lograr-desarrollo-nacional-con-aporte-empresarial/>

---

## POLÍTICA

### **Crece el repudio y la preocupación por el pacto de cooperación Irán-Bolivia**

“Deploramos que un país hermano como Bolivia haya realizado un acuerdo de seguridad o defensa con Irán, país en conflicto con la Argentina por terrorismo. La región es zona de paz. Merecería un pedido de explicación de nuestro país”, escribió en su cuenta de Twitter el ex senador Federico Pinedo, en reacción a la firma de un memorándum de entendimiento entre Bolivia e Irán, cuya finalidad es ampliar la cooperación bilateral en áreas tan críticas como seguridad y defensa.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230723/crece-repudio-preocupacion-pacto-cooperacion-iran-bolivia>

---

### **En un mes se presentan cuatro fuerzas opositoras**

“El Búnker Tercera República”, “Albus”, “Unión por la Libertad” y “Junta democrática”, son las fuerzas de oposición que se presentaron públicamente para hacer frente al Movimiento al Socialismo (MAS) de cara a los comicios de 2025.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/24/en-un-mes-se-presentan-cuatro-fuerzas-opositoras/>

## **Evo pide unidad para derrotar a la derecha**

El expresidente Evo Morales Ayma estuvo presente este domingo en un acto público en Santa Cruz de la Sierra, en donde pidió la unidad a los sectores sociales afines al MAS para derrotar a la oposición en las elecciones presidenciales del 2025.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/evo-pide-unidad-para-derrotar-a-la-derecha\\_333466](https://eldeber.com.bo/pais/evo-pide-unidad-para-derrotar-a-la-derecha_333466)

---

## **Evo vuelve a pedir una cumbre nacional para "salvar Bolivia" ante "preocupantes" proyecciones económicas**

El jefe nacional del Movimiento Al Socialismo (MAS), Evo Morales, reiteró este lunes su pedido al Gobierno para realizar una cumbre nacional con el fin de analizar soluciones económicas y así, dijo, "salvar" Bolivia.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230724/evo-vuelve-pedir-cumbre-nacional-salvar-bolivia-preocupantes-proyecciones>

---

## **Morales priorizó su continuidad en el poder antes que cambios para el país**

Tras revelarse una investigación en la que se cuestionó la transparencia en la ejecución del programa "Bolivia Cambia, Evo Cumple", la diputada por Comunidad Ciudadana (CC), Alejandra Camargo, afirmó que estas evidencias son una prueba más de que Evo Morales nunca promovió un cambio significativo en la calidad de vida de los bolivianos, sino que sus actos siempre apuntaron a perpetuarse en el poder mediante el prebendalismo.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/23/morales-priorizo-su-continuidad-en-el-poder-antes-que-cambios-para-el-pais/>

---

## **Los gastos en las judiciales reflejan un fracaso del sistema y sumisión al poder**

Bolivia se encuentra ante un posible fracaso de las elecciones judiciales de 2023, proceso que significó un millonario gasto en sus primeras ediciones (225 millones de bolivianos), en las que se impusieron los votos blancos y en las que sólo dos candidatos superaron los 400 mil votos. Los analistas consideran que este proceso, que buscaba cambiar el sistema de justicia, lo único que hizo fue empeorarlo, por lo que destinar otros 183 millones de bolivianos es cuestionable.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230724/gastos-judiciales-reflejan-fracaso-del-sistema-sumision-al-poder>

---

## **'Violencia política': Manfred buscará anular imputación, dice tener estrategia y no contrademandará**

El alcalde de Cochabamba, Manfred Reyes Villa, informó hoy lunes que tras su imputación en el marco de la denuncia de presunta violencia política contra las concejales Daniela Cabrera y Claudia Flores ya cuenta con una estrategia jurídica para enfrentar esta acción, buscará su anulación y no presentará una contrademanda.

**Fuente Original:** <https://www.opinion.com.bo/articulo/cochabamba/violencia-politica-manfred-buscar-anulacion-imputacion-dice-que-contrademandara/20230724100042914809.html>

---

## **Human Rights Foundation condena al Gobierno por persecución política**

Human Rights Foundation "exigió" mediante un comunicado que el Gobierno cese la "persecución despiadada" que sufre la oposición y la liberación de Luis Fernando Camacho, tras divulgarse imágenes en las que se percibe una notoria baja en el peso del gobernador cruceño.

**Fuente Original:** <https://www.eldiario.net/portal/2023/07/23/human-rights-foundation-condena-al-gobierno-por-persecucion-politica/>

---

## **INE programa el Censo Experimental en Capinota para próximo sábado**

El próximo sábado, 29 de julio, se realizará el Censo Experimental en el municipio de Capinota de Cochabamba, informó hoy el director del Instituto Nacional de Estadística (INE), Humberto Arandia.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230723/ine-programa-censo-experimental-capinota-proximo-sabado>

---

## **Solo faltan cuatro provincias para finalizar la Actualización Cartográfica**

Para llegar el 100% de la Actualización Cartográfica Estadística (ACE) solo falta desarrollar ese procedimiento

---

en las provincias de Chapare y Carrasco, en Cochabamba; Ñuflo de Chávez y Cordillera, en Santa Cruz.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/07/23/solo-faltan-cuatro-provincias-para-finalizar-la-actualizacion-cartografica/>

---

## OTROS

### **Los avasallamientos son el “germen” para más urbanizaciones informales**

Los avasallamientos de tierras son el “germen” para la aparición de más urbanizaciones informales en las zonas urbanas o en sus áreas de influencia, según una investigación de los urbanistas Juan Cabrera y Sergio Bernabé.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/cochabamba/20230724/avasallamientos-son-germen-mas-urbanizaciones-informales>

---

### **Mafia “chutera” se las arregla para robar, trasladar y vender autos en tres días**

Los casos de robos de vehículos en las poblaciones chilenas cercanas de la frontera de Bolivia se incrementaron considerablemente al igual que la violencia al momento del asalto. Se trata de organizaciones criminales bien estructuradas y conformadas por decenas de personas que se encargan del robo (en muchos casos a pedido), del traslado de Chile a Bolivia y de la comercialización.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/seguridad/20230724/mafia-chutera-se-arregla-robar-trasladar-vender-autos-tres-dias>

---

### **Bolivia puede ser sancionada por vulnerar derechos de Carvajal**

Abogados consultados por EL DIARIO manifestaron que el país puede ser sancionado internacionalmente por arriesgar la vida de la presidenta de la Asamblea Permanente de Derechos Humanos de Bolivia (Apdhh), Amparo Carvajal, quien permaneció 51 días de vigilia, 11 de ellos durmiendo en una terraza, sin acceso a servicios básicos.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/24/bolivia-puede-ser-sancionada-por-vulnerar-derechos-de-carvajal/>

---

## **Amparo Carvajal recobra sede de la Apdhb después de 51 días de vigilia**

La lucha tenaz de la octogenaria activista por los derechos humanos de Bolivia alcanzó anoche un resultado encomiable, ya que luego de 51 días de permanecer en vigilia ininterrumpida logró recuperar la sede de la Asamblea Permanente de Derechos Humanos de Bolivia (Apdhb).

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/23/amparo-carvajal-recobra-sede-de-la-apdhb-despues-de-51-dias-de-vigilia/>

---

## **Persiste vigilia que apoya a Amparo Carvajal mientras no se haga inventariado en la sede de la APDHB**

La vigilia que instalaron los activistas que apoyan a Amparo Carvajal se mantiene este lunes a la espera de que se cumpla el acuerdo de realizar un inventariado de las oficinas de la Asamblea Permanente de Derechos Humanos (APDHB), como se había acordado con el sector de Édgar Salazar.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230724/persiste-vigilia-que-apoya-amparo-carvajal-mientras-no-se-haga-inventariado>

---

## **Agenda anticrimen de Chile y Bolivia ahora descongela el diálogo sobre líos fronterizos**

Una delegación diplomática del Gobierno del presidente Luis Arce acaba de entregar una invitación formal en Santiago para reactivar las sesiones del Comité de Frontera de Bolivia y Chile, una instancia de diálogo técnico diplomático que no se reunía desde 2018. Estas conversaciones se darán en el marco de la nueva 'agenda anticrimen', impuesta por la escalada de denuncias de tráfico de vehículos robados hacia territorio nacional.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/agenda-anticrimen-de-chile-y-bolivia-ahora-descongela-el-dialogo-sobre-lios-fronterizos\\_333435](https://eldeber.com.bo/pais/agenda-anticrimen-de-chile-y-bolivia-ahora-descongela-el-dialogo-sobre-lios-fronterizos_333435)

---

## **Canciller dice que modelo antidroga es mejor que el de los países vecinos y acepta disculpas de Paraguay**

El canciller Rogelio Mayta aseguró ayer que, el modelo boliviano de lucha contra el narcotráfico es mucho más efectivo que el que implementan países vecinos sin mencionar casos como el envío de droga a Europa por la línea aérea estatal BoA, y dio por superada la molestia con el gobierno paraguayo, que se disculpó oficialmente por la declaración de su ministra de la Secretaría Nacional Antidrogas (Senad), Zully Rolón Esquivel, quien afirmó que 10 toneladas de cocaína incautadas en Alemania provenían de Bolivia.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/canciller-dice-que-modelo-antidroga-es-mejor-que-el-de-los-paises-vecinos-y-acepta-disculpas-de-para\\_333404](https://eldeber.com.bo/pais/canciller-dice-que-modelo-antidroga-es-mejor-que-el-de-los-paises-vecinos-y-acepta-disculpas-de-para_333404)

---

## Gas boliviano, peso pluma

Nuestro país, una economía que al menos importa  $\frac{3}{4}$  partes de lo que consume, las personas, familias, empresas y el estado boliviano en su conjunto compran más del exterior de lo que se produce internamente en Bolivia; esto es reflejo de que no hay un efectivo proceso de industrialización y menos de sustitución de importaciones, que la demanda interna se orienta muy poco a la producción nacional y la mayor parte a los productos importados, sobre todo a los de contrabando de países como Argentina, Perú, Brasil, China, India, EUA y otros, principalmente ropa, alimentos y bebidas.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/gas-boliviano-peso-pluma\\_333438](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/gas-boliviano-peso-pluma_333438)

---

## Bolivia en la Cumbre de la UE, América Latina y el Caribe

Después de 8 años, los Estados de la Unión Europea, América Latina y el Caribe volvieron a reunirse en uno de los mayores encuentros políticos birregionales, entre los otrora colonizadores y los actuales Estados emergentes del nuevo mundo, cónclave donde aún afloran los viejos resabios y heridas de hace más de 500 años iniciados con el descubrimiento, hasta hace poco más de 200 años que iniciara la vida independiente de la mayoría de nuestros pueblos.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/bolivia-en-la-cumbre-de-la-ue-america-latina-y-el-caribe\\_333462](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/bolivia-en-la-cumbre-de-la-ue-america-latina-y-el-caribe_333462)

---

## El objetivo no es el desarrollo económico, es la libertad

El desarrollo económico, pensado como el sostenido incremento de los estándares de vida de la población, es una loable y valiosa intención. Pero claro, el camino al infierno está lleno de buenas intenciones. Hacer del desarrollo económico el objetivo final de una sociedad supone graves riesgos porque puede llevarnos a justificar medios perversos si estos nos mueven en esa dirección.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/el-objetivo-no-es-el-desarrollo-economico-es-la-libertad\\_333460](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/el-objetivo-no-es-el-desarrollo-economico-es-la-libertad_333460)

---

## Acuerdo con Irán incluye el litio, misiles, armas e inteligencia en el ciberespacio

---

El acuerdo suscrito el jueves entre el ministro de Defensa boliviano, Edmundo Novillo y su par iraní, Mohammad Reza Ashtiani, incluye acuerdos sobre el litio, la venta a Bolivia de misiles tierra-aire para reponer los cohetes chinos que fueron desactivados en 2005, armamento y el montaje de un aparato de Inteligencia en el ciberespacio, revelan fuentes militares y oficialistas que pidieron reserva.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/ acuerdo-con-iran-incluye-el-litio-misiles-armas-e-inteligencia-en-el-ciberespacio\\_333342](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/ acuerdo-con-iran-incluye-el-litio-misiles-armas-e-inteligencia-en-el-ciberespacio_333342)

---

## **La revolución pasa el sombrero, eso sí, con el puño en alto**

El modelo económico del Gobierno boliviano se centra en la inversión pública. En 2014 está sobrepasaba los 5.000 millones de dólares ejecutada. En los últimos dos años (2021- 2022), la inversión pública implementada fue la mitad de este valor, por falta de recursos.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/opinion/la-revolucion-pasa-el-sombrero-eso-si-con-el-puno-en-alto\\_333369](https://eldeber.com.bo/opinion/la-revolucion-pasa-el-sombrero-eso-si-con-el-puno-en-alto_333369)

---

## **Las deudas ocultas, según mi abuela**

De mi abuela aprendí una gran lección de vida: que todos tenemos deudas ocultas, para enfrentar las cuales debemos guardar los ahorros y la energía interior de los tiempos de vacas gordas. Las tres deudas, según mi abuela, eran: bodas, enfermedades y funerales.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230723/columna/deudas-ocultas-mi-abuela>

---

## **Marcha al Norte (bis)**

Con motivo de las fiestas julias, me enteré que un conjunto de instituciones paceñas auspicia una "Marcha al Norte" (21 al 24 de julio). Inmediatamente me vino a la memoria una marcha similar efectuada por estas mismas fechas pero, ... ¡40 años atrás!

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/voces/2023/07/23/marcha-al-norte-bis/>

---

## **¿Cómo funciona el Fondo Solidario?**

La Ley 065 de Pensiones ha mejorado las condiciones de acceso a las prestaciones y beneficios de la Seguridad Social de Largo Plazo, a través de la inclusión del principio de solidaridad, el cual se refiere a la protección de los asegurados menos favorecidos con la participación de todos los aportantes del Sistema

Integral de Pensiones, creándose bajo este concepto el Fondo Solidario.

**Fuente Original:** <https://www.la-razon.com/voces/2023/07/24/como-funciona-el-fondo-solidario/>

---



Pagina de Noticias CEPB(<https://noticias.cepb.org.bo/>)



Twitter



Facebook